

Palabras de presentación

Luis Solari de la Fuente¹

¹Profesor Principal y Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud (UCSS).

Ex Ministro de Salud y Ex Primer Ministro. Fellow del American College of Physicians (Estados Unidos) y Miembro Titular de la Sociedad Peruana de Medicina Interna.

Estamos a este mundo para administrarlo constantemente hacia un estadio mejor. ¡Venimos a cambiarlo para bien! ¿Para bien de uno mismo? Sí, pero esencialmente venimos a cambiarlo para bien de muchos. El primer paso para gestionar la realidad y producir un cambio en ella, convirtiendo así el presente en futuro, es definir claramente lo que “es” en el presente. El primer paso que damos para generar un cambio en la realidad siempre será la precisión de la verdad sobre ella.

En el terreno de la vida personal permanentemente estamos estableciendo la verdad sobre la realidad, tomando decisiones sobre ella y convirtiendo esas decisiones en acciones que constantemente van creando cambios en la realidad y moviéndonos hacia el futuro, dejando atrás al presente, que termina siendo convertido en pasado personal y en historia cuando se trata de los pueblos.

Como humanidad hemos encontrado en la educación la mejor forma de enseñar y aprender las habilidades y destrezas necesarias para vivir en este mundo. Sin embargo, para cambiar nuestro mundo éstas no bastan. Hace falta también transmitir la capacidad para buscar la verdad, descubrirla y comunicarla, atesorándola como la piedra angular del entendimiento de la realidad y del cambio a generar en ella.

Si bien es cierto que en la educación básica se incluye la formación en la búsqueda de la verdad en sus aspectos conocidos, esto es el conocimiento actualizado, es recién cuando se adquiere la plenitud del desarrollo cerebral -en el tránsito de la adolescencia hacia la adultez joven- cuando las destrezas analíticas impulsan las capacidades para la búsqueda de la verdad en sus aspectos desconocidos, esto es el conocimiento por conocer.

¡Buscar lo que “es”, que aún no se conoce y poder hallarlo y transmitirlo! El más grande anhelo de toda persona que busca la verdad. El más grande anhelo de todo investigador y de toda investigación. Sin embargo, bien sabe todo investigador que hay un paso que precede a la búsqueda de la novedad en el conocimiento: la observación. En ella se conjugan nuestros sentidos, nuestras destrezas analíticas y, muy especialmente, nuestra racionalidad o modo de relacionarnos con la realidad.

Es a partir de la observación cuando se originan las hipótesis de toda investigación. Obviamente la observación es también fundamental durante el proceso de investigación y, especialmente, en la construcción de las conclusiones.

Observar e investigar estarían incompletas si no se atendiese a la finalidad de la búsqueda de la verdad: la persona humana. Esto es, observar, investigar para el bien de las personas y las familias. Para cumplir tal objetivo es indispensable transmitir la novedad del conocimiento, el nuevo aspecto de la verdad, para que otros la conozcan y la puedan utilizar para el bien de los “otros”.

Así, el conocimiento nuevo pasa de ser un bien personal del observador o del investigador, a ser un bien social, un bien compartido, un bien del que participan muchos en una cadena sin fin, que se irá nutriendo y enriqueciendo con las contribuciones de quienes reciban esa novedad.

Tratándose de una universidad, la responsabilidad de transmitir la verdad es mayor, pues corresponde a la propia naturaleza del ser universidad buscar la verdad, descubrirla y comunicarla. Más aún, nuestra universidad asume además el deber social de contribuir con otros que necesiten transmitir esa novedad en el conocimiento, proporcionándoles el acceso a tal comunicación.

Así, la Facultad de Ciencias de la Salud, de la Universidad Católica Sedes Sapientiae - UCSS (Lima, Perú), tiene el agrado de presentar CASUS. Revista de Investigación y Casos en Salud, creada por iniciativa de su Departamento de Investigación y editada por el Dr. Yordanis Enríquez Canto.

CASUS es un medio para comunicar la novedad consustancial al conocimiento nuevo, no solo para la comunidad de nuestra Universidad, sino también a disposición de la gran comunidad de las diversas profesiones de la Salud, con las cuales contribuye en la difusión y promoción de los resultados de investigación académica.

La Revista propondrá tres números anuales y posee un sistema de arbitraje por pares. La misma tiene como visión constituirse en un referente para profesionales e investigadores en los diversos campos de la salud desde un enfoque interdisciplinario. Las contribuciones que presentan enfoques promocionales, preventivos y de intervención en salud se constituyen como las temáticas por las que CASUS muestra especial interés. Asimismo, la Revista publica artículos que investiguen en salud de la población, sus determinantes e inequidades o que profundicen en políticas de salud.

Del mismo modo, la Revista da relevancia a los reportes de casos, los cuales son una de las primeras formas de comunicación científica y se complementan con las Ciencias de la Salud basadas en la evidencia. Se publican reportes de casos que tengan un valor educativo, clínico y/o preventivo promocional de la salud en su dimensión individual y/o grupal.

En el “mundo nuevo” que se viene configurando desde la caída del muro de Berlín, en el hemisferio Norte, las destrezas cognitivas han ido perdiendo relevancia. La amplitud del cambio, su complejidad y la rapidez del mismo han ido determinando que “saber hacer con lo que se sabe” sea más importante que saber.

Observar la realidad requiere destreza analítica. Pero, observar la realidad rápidamente cambiante requiere de una excepcional destreza analítica capaz de integrar también rápidamente todos los aspectos de esa realidad y gestionarla para alcanzar el futuro deseado.

Por todas estas razones es indispensable, más que nunca, inculcar a nuestros estudiantes el amor por la verdad por medio de la pasión por observar e investigar. Éstas no sólo les llevarán hacia la primera, sino que les inculcará esa visión analítica hoy tan indispensable para entender la cambiante realidad y convertirse progresivamente en “alfareros” de futuros.o el bienestar biopsicosocial y potenciando los roles de ambos.

Bienvenidos a CASUS, está a vuestra disposición.

Foreword

We came into this world to constantly administer to a better condition. We came to change it for good! For the better of oneself? Yes, but essentially we came to change it for the good of many. The first step in managing reality and bring a change on it, turning this in future, is clearly define what it “is” the present. The first step we take to generate a change on reality always will be the accuracy of the truth about it.

In the realm of personal life we are constantly establishing the truth about reality, making decisions on it and transforming those decisions into actions that constantly are creating changes on the reality and moving forward, leaving behind the present. It ends being converted into personal past and history when its about nations.

As humanity, we have found in education the best way to teach and learn the skills needed to live in this world. However, to change our world these is not enough. It is also necessary to transmit the ability to seek the truth, discover and communicate, treasuring as the cornerstone of the understanding of reality and of the change to lead it.

While it is true that training in the search for truth in its known aspects included in basic education, is only when the fullness of brain develop - in the transition from adolescence to adulthood - when analytical skills drive the capabilities to search for the truth in its unknowns.

Searching for what it “is” still not known, to find it and transmit it! Is the greatest dream of everyone who seeks the truth. The greatest dream of every researcher. However, every researcher knows that there is a step that precedes the novelty seeking knowledge: the observation. It combines our senses, our analytical skills and, especially, our rationality and our way of relating to reality.

It is from the observation when all research hypotheses arise. Obviously observation is also critical during the research process and especially in the construction of the findings.

Observe and investigate would be incomplete if the purpose of the search for truth were not met: the human person. This is, observe, investigate for the good of individuals and families. To meet this objective is essential convey the novelty of knowledge, the new aspect of truth, so that others may know and be used for the good of "others".

Thus the new knowledge goes from being a good of the observer or researcher, to be a social good, a shared good, a good that involved many in an endless chain, which will be nurtured and enriched by the contributions of those who receive this novelty.

The responsibility of transmitting the truth is greater when is about a university. Because corresponds to the nature of being an university seek the truth, to discover and communicate it. Moreover, our University also assumes the social duty of contribute to others who need this new knowledge, providing access to such information.

Thus, the Faculty of Health Sciences of the Catholic University Sedes Sapientiae - UCSS (Lima, Peru), is pleased to present CASUS. Journal of Research and Studies in Health, created by the initiative of its Research Department and edited by Dr. Yordanis Enríquez Canto.

CASUS is a mean to communicate the inherent novelty to new knowledge, not only for the community of our University, but also available to the wider community of the professions in Health Science, with which contributes to the dissemination and promotion of results of academic research.

The Journal proposes three annual numbers and has a peer review system. Its vision is to become a reference for professionals and researchers in the various fields of Health Science from an interdisciplinary approach. The contributions that have promotional, preventive and health intervention approaches are thematic which CASUS has special interest. Also the Journal publishes articles that investigate on health of the population, its determinants and inequities.

Similarly, the Journal gives relevance to the case reports, which are one of the first forms of scientific communication and are complemented by the Health Sciences based on evidence. Case reports that have an educational, promotional or preventive value in its individual and/or group dimensions are published.

In the "new world", that has been setting since the fall of Berlin Wall in the northern hemisphere, cognitive skills have been losing relevance. The extent of the change, complexity and speed of it have been determining that "knowhow with what you know" is more important than knowledge.

Observing reality requires analytical skills. But observe the rapidly changing reality requires exceptional analytical skills also quickly able to integrate all aspects of that reality and manage to achieve the desired future.

For all these reasons it is essential, more than ever, inculcate in our students the love for truth through passion for observing and investigating. They not only take them to the first, but inculcate on them this analytical visión that today as indispensable to understand the changing reality and gradually become future's makers.

Welcome to CASUS, it is at your disposition.